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「反共」特首參選人不能「出閘」
董建華指2017年方案非「最後」批「袋一世」言論誤導市民

董建華昨日在出席香港團結基金會時再次談到香港政制發展的
問題。他批評反對派所謂「袋住先就是袋一世」的言論是在

誤導香港市民。事實上，普選制度「可以一直走下去」，即通過
2017年特首普選方案後，只是普選的開始、第一步，將來仍然可
以作出修改再做得更好。
他指出，全國人大常委會副秘書長兼香港基本法委員會主任李
飛早前已向香港大律師公會表明，法律是可以修改的，「香港有
些人說這樣就會『袋一世』，根本並非這回事。（香港）基本法
規定（特首產生辦法）可以再修改，還可以一步步往前走。」

任何制度非完美 一步步改善
董建華並反駁反對派在口邊的所謂「國際標準」。他指出，任何人和
其他歐、美民主國家及地區的人民討論其國家的政制，他們都會指出其
國家及地區的制度仍然有不同的缺陷、不滿，說明任何制度都不是完美
的，只會一步一步地去改善，令其更加好。「不是隨便那個人說了什
麼就是對的，或任何說話都可以推翻。有制度是民主的基礎。」
他強調，香港市民不能錯失特首普選的機會，更不能讓20多名反對
派議員綑綁否決方案，否則香港500萬名合資格選民「一人一票」選特
首的機會將因而失去，「機會何時再來呀？可能5年，10年、15年。
沒有人會知道的。」

臨表決才反映意見 「過晒時」
被問到他有否向中央反映溫和反對派的意見，董建華強調，甚麼意見
都已反映到中央，而表達意見是有法律程序的，反對派要表達意見，是
數年前已應該做的事，現在程序已到了接近表決階段，反對派現在才反
映都「過晒時」。
他指出，特區政府提出的2017年特首普選方案，「入閘」門檻低，

「出閘」也採用了不記名投票，反對派是有機會成為候選人的。若是
他自己投票，他一定會考慮該參選人的能力、理念、思想、才幹等，
但強調參選人不能「反共」，「你不能反對共產黨，反共是不行的。
反共是不能『出閘』的。」
被問及公民黨的余若薇、梁家傑是否屬於不能「入閘」的「反共

者」，董建華指出，個別人士有無機會「出閘」，要問他們自己，
「他們是心知肚明的。」

鄭李錦芬籲從實際出發踏出首步
團結香港基金總幹事鄭李錦芬也指，香港人應從實際出發，踏出香港
民主進程的第一步，通過2017年特首普選方案後再爭取第二、第三步。
她說：「我真心相信，世上本就不存在完美或者標準的選舉制度，

而民主亦總有一個發展的過程。原地踏步不是出路，爭拗內耗更不是
辦法。所謂『欲窮千里目，更上一層樓』。」

香港文匯報訊（記者 關據鈞）香港反對派近期經常

稱，2017年特首普選方案「袋住先就是袋一世」，全國

政協副主席、香港特區首任行政長官、團結香港基金主席

董建華昨日批評，有關言論是在誤導市民，因為目前的機

制容許方案在落實後再修改，故2017年方案絕非普選的

「最後一步」而是開始。他強調，目前的程序已到了接近

表決階段，反對派現在才提意見已「過晒時」，而方案讓

反對派有機會「出閘」成為候選人，但前提是該參選人不

可以「反共」。

圓
環
新
標
誌

寓
意﹁
團
結﹂﹁
持
續﹂

團結香港基金成立以來，曾採用過一個圓
形、內含一個綠色「好」字的標誌。 基金會
昨日公布新的標誌，就給人耳目一新的感覺。
新標誌保持圓環設計，圓環內含七彩幾何寶石
圖形，延續「團結」、「持續」的意思。
現今企業或團體的標誌設計，通常都以較為

subtle（微妙）的方式來帶出背後的訊息，團
結香港基金過去使用的舊標誌，以「一子一
女」組成的「好」字，被部分人認為表達理念
的方式有點「畫出腸」，概念有點「八十年
代」。
基金昨日公布的新標誌，除了設計端莊，更

具有Corporate（企業）的味道，予人扎實，
可信的感覺。「團結」、「精英」、「活力」
等訊息分別以圖形和顏色來表達，手法更高
明，令人不禁一讚。

鄭李錦芬：聚精英多角度研議題
基金總幹事鄭李錦芬昨日介紹，圓環內的寶

石組合設計，象徵了基金匯聚精英，以不同角
度研究分析議題。圓環的彩虹色調則意味「活
力」和「希望」。

香港目前有不少十分出色的企業識別（Corporate
Identity），國泰航空是其中之一。約20年前，國泰找
來品牌顧問Landor Associates更換企業識別，雖然新標
誌「翹首振翅」只是毛筆一揮的鳥兒翅膀，但完全帶出
了「亞洲」、「航空」、「活力」等主要元素，標誌至
今沿用了超過20載，直至2014年才委任Eight Partner-
ship品牌顧問作出輕微修改，繼續保留
「翹首振翅」的大部分元素。但今時今
日，這個標誌仍沒有一點「老土」感覺。

■香港文匯報記者 關據鈞

梁愛詩：反共違憲 難履職務

主研創新創意創業 聚焦屋醫經濟

去年睹港局面 董老心痛焦急
全國政協副主席董建華，在6日內兩度公開表達他對政
改的意見。董建華昨日強調，自己只是以一個普通港人的
身份說話，因為自己的家族5代都在香港居住，對香港有
深厚感情，也是「為了自己的孫兒好」。

董建華坦言，自己退任特首後，已一段時間沉默，但去年看到香港
的局面，感到很心痛和焦急，故希望以自己積累了的經驗在餘下時間
為香港出力，「為香港好，也為下一代、為自己的孫兒好。」

■香港文匯報記者 關據鈞

香港文匯報訊（記者 關據鈞）團結香港基金公
布未來的工作和目標。基金主席董建華昨日指
出，現時基金主要研究的項目包括「三創」，即
創新、創意、創業，和房屋土地、社保醫療、經
濟發展這幾個重要範疇，不同範疇的研究成果預
計在今年第三季起至明年第二季陸續公布。總幹
事鄭李錦芬補充，基金將成立9個常設委員會負責
各範疇的研究，並強調，基金要集智慧與行動於
一身，除了是一個Think Tank（智庫）外，也要
做一個Do Tank（落實組織）。

成果第三季起陸續公布
由全國政協副主席董建華任主席的團結香港基

金昨日舉行記者會，並介紹未來的工作和目標。
董建華指出，基金目前的主要研究項目包括「三
創」、房屋土地、社保醫療、經濟發展這幾個重
要範疇，其他題目還包括政制、青年發展、環保
及內地與香港的融合等，估計研究成果將陸續在
今年第三季至明年第二季公布。
現屆特區政府十分強調科技創新，董建華特別

提到「三創」。他說，內地電影公司華誼兄弟早

前與美國STX電影公司合作，有預測反映內地的
票房在明年會超越美國成為世界第一，不少荷里
活的電影公司也對香港很有興趣，因為希望可以
利用香港進入內地市場，特別是內地對美國電影
進入有配額。他以此例子反映，在內地高速發展
時，香港也可以從中配合，從而取得大量的經濟
機遇。

「智行合一」 學術研究重中重
首次會見傳媒的鄭李錦芬介紹了基金的「新面

貌」，包括全新標誌（見另文），及基金的「三
大要素」，包括Research, Advocat, Engage（研
究、倡議、推動）。她指出，研究是「三大要
素」的重中之重，團結香港基金要集智慧與行動
於一身，要做一個Think Tank的同時，也要做到
一個Do Tank，而學術研究是基金的重中之重。
鄭李錦芬解釋，研究工作的質量和成果將直接

影響基金作為智庫的成敗和聲譽，但在重視研究
之餘，也要主動推廣，以贏取社會大眾，包括政
府、議員、意見領袖、媒體及公共組織對研究成
果的認知、採納以至信任和讚賞。

她表示，基金目前已選定了多個重要範疇進
行研究，其中「三創」和房屋土地、社保醫
療、經濟發展都是優先研究項目。基金將成立9
個常設委員會，包括房屋土地、經濟發展、政
制發展，兩地關係、社保醫療、青年教育、持
續發展、文康體藝及「三創」，「我們將邀請
顧問團成員，按照自己的專業、經驗、興趣而
選擇加入。」

總顧問增至104人 平均57歲
鄭李錦芬又公布，團結香港基金最初有88名顧

問，減去她本人及副總幹事李浩然兩人轉為架構
人員後餘下86人，但近期再有18人加入，即目前
的總顧問人數達至104人。顧問的平均年齡57
歲，其中四分一人的年齡介乎28歲至49歲。
團結香港基金於去年 11月由全國政協副主

席、香港特區首任行政長官董建華創辦，目的
是匯聚各界精英，研究關乎香港整體利益的
短、中、長期發展需要，通過多角度的研究討
論和分析，提出解決方案和可持續發展的公共
政策建議。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國政協
副主席、前特首董建華昨日提出，反對中
國共產黨者不能成為特首候選人。香港基
本法委員會副主任梁愛詩昨日表示，已故
國家領導人鄧小平曾經指出可以批評中
共，但不能推翻中共政權。她強調，推翻
中共政權並不符合國家憲法，提出這種意
見的人難以履行特首職務。
梁愛詩昨日出席本報舉辦的「香港大講

堂」活動後指出，已故國家領導人鄧小平
曾經說過，愛國愛港是不做損害國家和香
港的事，也指出可以批評中共，但不能推
翻政權。她強調，以推翻中共管治為目標
就是違反國家憲法，提出這種意見的人難
以履行特首職務。

被問及梁家傑、余若薇、何俊仁等反對
派中人是否反共，梁愛詩說，她不會就個
別人士表達任何看法，而是要視乎當時形
勢或他們的言論、行為是否有改變，故現
階段難以排除某些人士是否可以參選特
首。
她續說，制度不能保證某一個黨派能否

「入閘」或「出閘」，就要視乎他們如何
爭取提名委員會和市民的支持。
公民黨黨魁梁家傑昨日在接受傳媒訪問

時聲稱，董建華的說法始終未有解釋何謂
反共，最終只是任由對方解釋，實際上仍
是任由中央「篩選」，故「難以接受」。
公民黨主席余若薇稱，董建華的言論恰好
反映普選方案可以「任意篩選」的本質。
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中聯辦主任張曉明撰寫題為《以制度自信推進有香港特色的普
選》的文章，具有七大亮點：一是深刻的思想性；二是堅實的法理
性；三是明確的政策性；四是強烈的針對性；五是嚴謹的邏輯性；
六是原則的鮮明性；七是毋庸置疑的權威性。這七大亮點充分顯示
了文章的份量和重要性，對於香港當前的普選討論具有重要的指導
意義。

首先，張曉明的文章具有深刻的思想性。張曉明闡釋，樹立行政長
官普選的制度自信，來自於習近平主席的「三個自信」思想。習主席
多次強調：「全國各族人民一定要增強對中國特色社會主義的理論自
信、道路自信、制度自信，堅定不移沿着正確的中國道路奮勇前
進。」中華民族對美好的明天充滿自信，堅定中國特色社會主義的
「三個自信」，就一定能實現中華民族復興的偉大夢想。秉承習主席
「三個自信」博大精深的思想，張曉明滿懷自信地指出，有香港特色
的普選制度也一定能夠行得通，成功實踐這一制度必將為世界政治制
度乃至人類政治文明作出新貢獻，增添新光彩！

第二，張曉明的文章具有堅實的法理性。行政長官普選制度是一個
完整的法理體系，張曉明追根溯源地闡述行政長官普選制度源自基本
法，概括了這一制度基本內容的三個方面：提名辦法、普選辦法和任
命辦法，精闢地指出行政長官必須獲得香港社會和中央政府「雙認
可」的機制，融合了選任制和委任制的元素，是一種制度創新。文章
還明確指出了普選制度的優點或特點，包括合憲、民主、正當、穩
健。香港普選成敗關鍵在於是否依法辦事，張曉明文章堅實的法理
性，對依法推進普選具有指導意義。

第三，張曉明的文章具有明確的政策性，把原則性和靈活性結合起
來。在原則性方面，張曉明指出基本法和人大決定規定的特首普選制
度是香港歷史上最民主的制度，是最適合現階段香港實際情況、切實
可行的好制度，警示反對派須放棄改變人大決定的幻想，改變一味對
抗的極端態度，務實討論落實普選的問題。在靈活性方面，張曉明給
反對派指出出路和發展空間，提醒香港的一些政治力量和人物應知所

趨避，逐漸調整政治立場，以實際行動尋求與中央政府的政治互信和
良性互動，從而謀取自身發展的更大空間。

第四，張曉明的文章具有強烈的針對性，不僅針對反對派對行政長
官普選制度的種種惡意攻擊和誤導，而且還針對社會上對普選問題的
一些模糊認識。針對所謂跟隨「國際標準」的「真普選」言論，張曉
明一針見血地指出，普選制度沒有國際標準，世界上也沒有任何一部
規範各國各地區政治制度的國際公約，所謂普選「國際標準」其實是
誤導公眾的偽命題。

第五，張曉明的文章具有嚴謹的邏輯性，體現了歷史方法和邏輯方
法的辯證統一。恩格斯說：「歷史從哪裡開始，思想進程也應當從哪
裡開始。」張曉明的邏輯分析是以歷史發展為基礎，歷史的描述則以
邏輯聯繫為依據，深刻地闡述了香港的普選制度從哪裡來、與其他地
方的普選制度為什麼會有不同、究竟什麼樣的普選制度真正適合香港
等基本問題，抽絲剝繭、環環相扣地揭示出其中的一系列基本道理。

第六，張曉明的文章具有原則的鮮明性，不遮不掩，將中央的原則
立場明確表達，有如黃鐘大呂、擲地有聲。張曉明指出：「要求行政
長官愛國愛港，天經地義；防範與中央對抗的人擔任享有高度自治權
的特別行政區的行政長官，實有必要；行政長官普選制度為此提供相
應法律保障，順理成章。」張曉明鮮明表達中央原則立場，有利於確
保選出港人擁護、中央信任的行政長官，保持香港特區與中央政府良
好關係、實行良好管治，符合港人的根本福祉。

第七，張曉明的文章具有毋庸置疑的權威性。當前的香港，正處於
落實普選的關鍵而又敏感的時刻，張曉明以中央駐港機構最高代表的
身份，發表《以制度自信推進有香港特色的普選》的6000字長文，顯
然是表達了中央對香港普選問題的基本態度和看法，具有毋庸置疑的
權威性。

張曉明的文章不僅體現了思想的深度、堅實的法理和嚴謹的邏輯，
而且展示了政策性、針對性、鮮明性和權威性的力量，文章所傳遞的
重要訊息，值得香港社會高度重視。

張曉明文章七大亮點 指導香港普選討論
香港警方昨天公布，上月二十五日發生的西貢豪宅

綁架案，六名綁匪已全部落網，其中五名是在內地被
公安抓獲。這是又一宗內地公安與香港警方合作打擊
跨境罪案的重大成果。兩地警方已經建立了共同打擊
犯罪的機制，雙方合作無間並共同編織起打擊跨境犯
罪的天羅地網。香港有一支文明執法、專業高效、辛
勤敬業的警隊，加上內地公安的全力支持，香港一定
可以繼續成為世界最安全城市之一。

這宗綁架案在十天前發生，六名綁匪闖入西貢一豪
宅，不僅搶劫二百萬元財物，還綁走當時在屋內的已
故「針織大王」孫女，勒索2,800萬元贖金後才放人。
據了解，該案一發生，兩地警方就予以高度重視，立
即啟動聯合打擊犯罪的機制，雙方緊密合作，在十天
之內就抓獲所有六名綁匪，其效率之高，能力之強，
令人讚嘆。

早在上世紀中後期，為了確保香港順利回歸，內地
公安部門和香港警方就建立聯繫。香港回歸後，兩地
警方的合作更進入了一個新的階段，雙方正式建立合
作打擊跨境犯罪的機制，包括有兩地警方高層會議和
定期會晤、兩地警方交換情報和通報案情機制、雙方
各級人員互相培訓和交流等等，這些機制都為保障兩
地的社會治安作出了重大貢獻。

近日，香港警方高層進行了新老交替，經特首提
名，國務院任命盧偉聰接替榮休的曾偉雄，出任警務
處處長。盧處長履新伊始，就捷報頻傳，這顯然是一
個良好的開端。廣大社會人士在祝賀香港警隊取得優
良業績的同時，也期待社會繼續支持警隊依法維持社
會秩序，確保香港社會長期的繁榮穩定。

（相關新聞刊A14版）

粵港警方閃電擒賊 同護港安寧

■團結香港基金昨日公布新的標誌。劉國權 攝

——張曉明《以制度自信推進有香港特色的普選》系列解讀之三


